

Director ADOLFO LUJAN

REDACCION
Administración y Talleres
AGUIRRE, 3

Apartado de Correos, 24
Teléfono 400

PRECIO DE SUSCRIPCION
(Pago por adelantado)
Mes..... 4,50
Trimestre..... 13,00
Semestre..... 26,00
Año..... 52,00
Número atrasado 1,50 pesetas

LAS VUELTAS DE DA EL MUNDO

De jueves a domingo

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LAS NACIONES UNIDAS derrotó, por ocho votos contra uno y dos abstenciones, las de la India y Yugoslavia, la propuesta rusa de que la admisión de la China comunista tenga prioridad sobre la cuestión de Corea.

EMBAJADOR DE GRECIA EN ROMA REHUSO retransmitir un llamamiento que los parlamentarios comunistas quieren enviar al Gobierno pidiendo clemencia para los presos políticos. LOS ESTADOS UNIDOS DECIDIERON PRESTAR pleno apoyo diplomático a la China nacionalista y oponerse por el momento a todo plebiscito propuesto por las Naciones Unidas en las regiones del continente chino en poder de los comunistas.

DOCTOR JERONIMO REMORINO, EMBAJADOR argentino en Washington, declaró que si continuaba el boicot alemán a la navegación argentina podría tener una grave repercusión en el comercio entre los dos países.

GENERAL RUSO IVAN SKLIAROV NO ASUMIO en el día previsto la presidencia del Comité de Estados Mayores de la O. N. U. Ante esto, se cree que los soviets decidieron continuar su boicot parcial de organización.

EL GABINETE NI SU MINISTERIO DE DEFENSA han estudiado aún la cuestión de enviar tropas a Corea, manifestó un portavoz de dicho Ministerio. Finalmente dijo que Francia necesita todas las fuerzas para la defensa de Indochina.

ASIA PROPUSO EN EL CONSEJO DE SEGURIDAD se dé la orden de alto el fuego en Corea, así como la retirada urgente de las tropas extranjeras que combaten en aquel territorio.

DELEGADO SOVIETICO EN EL CONSEJO DE SEGURIDAD, Malik, indicó que no piensa abandonar el Consejo por lo menos mientras continúe siendo presidente; es decir, durante este mes.

MINISTRO DE MARINA, ALMIRANTE REGALADO, visitó las obras de la estación naval de Rica, donde fue recibido por el comandante de aquella base, D. Nicolás Tuduri y oficiales de la misma.

DIARIO "EVENING STAR" APROBO EN UN EDITORIAL la decisión del Senado de conceder un préstamo de diez millones de dólares a España y manifestó que "era ya más que hora de que se pusiera en primer lugar las cosas importantes".

LEDO MODIFICADA LA FORMA POLITICA de la República Federal de los Estados Unidos en Indonesia. En lugar de un Gobierno Federal constituiran en lo sucesivo un Gobierno Central unitario que adoptará la denominación de República de Indonesia.

REPRESENTANTE DE MOCRATA, CHARLES S. BENNET, presentó en la Cámara un proyecto de ley encaminado a declarar fuera de la ley al partido comunista dentro de los Estados Unidos.

erias gran rendimiento

grupos riego a gasolina y eléctricos mejores marcas. Aventadoras. Ensayadoras. Segadoras. Trillos. Arados. Probadoras de tractor y tracción animal. Gradadas. Empacadoras paja y alfalfa. Molinos piensos. Piezas recambios. La mejor calidad.

José Vidal. Alvarez Taladriz, 5. Teléfono 1851. VALLADOLID

GLOSAS A UN DISCURSO

Por E. Valero Vega

Médico Puericultor del Estado

HACE unos años, con motivo de una Reunión Sanitaria, escuchábamos de labios del Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación unos modos de hacer y entender la Sanidad que, por la brillantez de expresión y de concepto, nos dejaron entusiasmados. Ahora, en un discurso sobre política sanitaria pronunciado en el último Pleno de las Cortes Españolas, revalida su título de Sanitario Mayor de la Nación. Pero es de justicia señalar que en esta penosa y difícil tarea que se ha impuesto, es ayudado y asesorado por nuestro Director General Dr. Palanca que, con acierto insuperable, dirige la Sanidad de nuestra Patria, secundado por todos nosotros, sanitarios españoles, con la mayor lealtad y entusiasmo.

Nos apresuramos a declarar que nosotros, los sanitarios españoles, no pretendemos erigirnos en mantenedores de la salud pública; nuestra misión es mucho más modesta, pero no por eso menos eficaz. Nosotros aspiramos a que nos ayudeis en nuestra tarea siguiendo nuestras enseñanzas y consejos, sometiéndolos a nuestras prácticas y reconocimientos, acudiendo, en fin, a nuestras Instituciones y Dispensarios.

De todo esto se desprende que la salud humana es obra de todos y, su conservación, obra de todos también; y acaso haya algunas profesiones como Arquitectos, Ingenieros y Maestros, que desempeñan un papel considerable; el Arquitecto, que construye casas, fábricas y talleres en perfectas condiciones higiénicas; el Ingeniero, que realiza abastecimientos de aguas, canales y regadíos, con irreprochables normas sanitarias; los Maestros y educadores, que inculcan y hacen practicar a los niños y jóvenes las más elementales reglas higiénicas, prestan una colaboración de inestimable valor a la Sanidad.

Ya desde antiguo, se concedía una importancia extraordinaria a evitar la enfermedad, y la frase "más vale prevenir que curar" lo expresa bien claramente. Pero los esfuerzos hechos en este sentido por Sanitarios de todos los países, en lo que va de siglo, tropezaban con la resistencia de las gentes, no habituadas a controlar su salud en Dispensarios, donde serían sometidas a reconocimientos, análisis y otras prácticas. Incluyendo la propaganda y educación del público se ha conseguido mucho últimamente, pero todavía es imposible separar de una manera tajante la Medicina Preventiva de la Medicina Curativa, y al calor de los Consultorios de esta última hemos logrado la vigilancia y asistencia de individuos sanos.

Ante todo debemos señalar las campañas de vacunación, realizadas con el benéfico público, contra determinadas enfermedades contagiosas (viruela, fiebre tifoidea, difteria), que se ven pronto incrementadas con las de tuberculosis y tosferina. A nuestro juicio, a ellas se debe principalmente la disminución de la morbilidad y mortalidad por las citadas enfermedades, y debemos intensificar nuestra lucha en este sentido, siguiendo la ruta emprendida en el campo de las vacunaciones. Es cierto también que, el brillante camino recorrido por sulfamidas y antibióticos, ha sido particularmente afortunado, y han hecho descender la mortalidad infantil y general hasta límites que, hace pocos años, nosotros mismos no sospechábamos.

Todo esto, unido a una política sanitaria bien llevada, que ha enderezado multitud de cosas que andaban torcidas en nuestro país, nos ha colocado a las cabezas de las naciones del viejo continente, a pesar del aislamiento y demás circunstancias desfavorables contra las que hemos tenido que luchar.

Refiriéndonos a nuestra provincia, determinadas enfermedades infecciosas como la fiebre tifoidea y la difteria, han sufrido un descenso considerable en su morbilidad y mortalidad; de 63 óbitos por tifoidea el año 1942 a solo 6 en 1949, y de ocho muertes por difteria a dos en los mismos años. Esto se ha logrado con vacunaciones anuales sistemáticas, y procurando mejorar los sistemas de abastecimiento de agua potable que, sobre todo en la Mancha, donde la fiebre tifoidea es endémica, dejando mucho que desear.

Otras enfermedades, la viruela y el tifus exantemático, nos visitaron al terminar nuestra Guerra de Liberación y también con vacunaciones masivas, aislamiento, desinsectación y otras prácticas higiénicas, dirigidas personalmente con gran pericia y tenacidad por nuestro Jefe Provincial, doctor Torres Cañameres, fueron rápidamente vencidas, y de nueve bajas que tuvimos por tifus el año 1942, han desaparecido por completo en el mo-

"La salud de los pueblos es condición fundamental para su paz, riqueza y seguridad".

(Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, D. Blas Pérez González).

mento actual estas enfermedades infamantes.

Una lucha a la que se dedica preferente atención es a la antituberculosa. Además del Dispensario Central, donde se vigilan y tratan enfermos y se hacen investigaciones familiares sistemáticas, contamos con una Enfermería de treinta camas, donde son hospitalizados los enfermos que no pueden acudir a la Consulta Dispensarial. Pensamos intensificar la vacunación con B. C. G., pues en ella tenemos grandes esperanzas, y esto, unido a una mayor abundancia de estreptomycin y otros antibióticos o drogas que puedan surgir en el porvenir, nos permitirán rebajar la mortalidad por tuberculosis, que todavía ascendió a la cifra de 210 el pasado año, hasta conseguir que desaparezca de nuestras estadísticas en un plazo próximo, como piensan los más optimistas.

Las enfermedades venéreas han sufrido un rudo golpe con las sulfamidas y antibióticos. Los contagios son menos frecuentes, pues las curaciones son mucho más rápidas. En nuestra provincia hemos tenido un pequeño foco de lepra descubierto por nuestro compañero y jefe de Lucha doctor Sarmiento. Los enfermos fueron recluidos en Leprosorias, y en alguno obtuvo éxitos muy alentadores con las sulfonas.

Pero tenemos un grupo de enfermedades que, como en todas partes, figuran a la cabeza de los índices de mortalidad, y que no logramos rebajar. Nos referimos a las enfermedades del corazón que ocasionaron 754 muertes en 1942 y 770 en 1949. Urge, pues, la ayuda al cardíaco, mediante la instalación de Dispensarios que descubran, vigilen y orienten en su forma de vivir a estos enfermos. Conseguiríamos con ello, y tratando bien las enfermedades que originan estas lesiones, rebajar un tanto su letalidad o, por lo menos, alargar su vida en condiciones más favorables.

De inrento hemos dejado para el final unos breves comentarios sobre la Lucha contra la Mortalidad Infantil, que nosotros dirigimos. La mortalidad de menores de un año, fué en nuestra provincia en 1942, de 97,88 por 1.000, contra la de 82,13 por 1.000 en 1949. En la memoria elevada por nosotros a nuestro Jefe Nacional el año 1945 sobre morbilidad y mortalidad infantil, hacíamos un estudio detallado sobre sus causas, y sus posibles remedios, que por otra parte podíamos suscribirlos en el momento actual. La mortalidad en menores de un año llegó entonces

a la cifra de 93.43 por 1.000; es decir, bastante superior a la actualidad.

Analizando los gráficos de morbilidad y mortalidad observamos enseguida, que aunque presentan los dos vértices clásicos, tienen un predominio estival muy acentuado, pero también ocasionan muchas bajas la tosferina, el sarampión y la gripe por las complicaciones que las acompañan.

La lucha, pues, ha de encaminarse en nuestra provincia, preferentemente, a evitar la frecuencia y mortalidad de los trastornos nutritivos, y a establecer una profilaxis eficaz de las llamadas enfermedades evitables.

Debemos incrementar para ello las consultas de Puericultura. Está suficientemente probado que nuestra Lucha, bien dirigida, ahorra un número considerable de vidas, forma una juventud sana y fuerte, y es la que menos cuesta a la Nación. En ellas nuestras madres son educadas, en primer término, fomentando la lactancia materna, que no debiera nunca abandonarse; recibiendo consejos para la atención y cuidados de sus hijos, y normas para una buena crianza. Los niños son vigilados y atendidos cuidadosamente y sometidos a vacunaciones y otras prácticas en el momento oportuno.

Pero esto que de hecho lo hemos conseguido en la capital, como lo demuestran nuestras estadísticas de asistencia y vacunaciones, y que se refleja en una disminución de la mortalidad y de la morbilidad de ciertos trastornos y enfermedades infecciosas, no podemos hacerlo extensivo a la provincia. Ya expresábamos en la citada memoria la necesidad de crear algunas Consultas de Puericultura en determinados pueblos de la misma; la conveniencia de dar una formación puericultora más eficiente a nuestros médicos mediante cursillos de perfeccionamiento, el papel importantísimo que las maestras podrían desempeñar, orientando a las niñas y formando a las futuras madres en el medio rural. Nosotros, además de cursillos para madres, dictamos uno largo para maestras en la Escuela Normal, y es una lástima que no se reconozca obligatoria la disciplina de Puericultura en los estudios del Magisterio.

No disponemos de espacio para extendernos en más amplias consideraciones. Con lo dicho basta. Pero no se atravesará nadie a negar los grandes progresos realizados últimamente en nuestro país, en el campo de la higiene infantil. Gran parte del éxito en esta campaña pertenece al alid de la misma, D. Juan Bosch Marin, del cual nosotros nos sentimos orgullosos. Abrigamos la esperanza de que, como ha dicho repetidas veces nuestro Caudillo, la mortalidad infantil española se vea muy pronto reducida al mínimum. Para ello, nosotros, los Puericultores españoles, lucharemos a su lado con todo nuestro esfuerzo y nuestra mejor voluntad.

¿MALAGA, O CUENCA?

Por Jesús Herrero López

A esta pregunta, amigos míos, soy yo mismo quien tiene que contestar y, a decir verdad, me encuentro con que no sé donde estoy, ni qué es lo que estoy viendo, si las Virgenes del Carmen del litoral malagueño, haciendo la corte de honor a la Patrona de Málaga, o si las ochenta y ocho Virgenes que el día 1 de junio cercaron Cuenca, acabando por hacerse dueñas de la ciudad de los encantos, para ver como se coronaba a nuestra Patrona la Virgen de la Luz. Concederme todos que diga nuestra, porque como mía la considero, significando ello para mí, el más alto honor.

"25 de Julio", día en que se acostumbra anualmente en Málaga, a que la Virgen del Carmen salga en procesión marítima hasta la bacana del puerto, para bendecir las aguas. Con este motivo, Málaga entera y muy especialmente los hombres de mar, se apiñan alrededor de su virgencica; pero no es esto solo, es que además, todos los pueblos del litoral tienen a la Virgen del Carmen por Patrona, y desde muchas millas, la embarcan ese día para ir a unirse a la Virgen malagueña durante unas horas, es también que muchos pueblos del interior, acuden por los caminos acompañando a la suya con igual finalidad; en suma, una cosa de verdadero frenesí.

Amablemente invitado por el Sr. Comandante de Marina, acompañé a la Patrona de Torre del Mar, tras la cual, desde su Iglesia a la playa viene todo

el pueblo. Son las tres de la tarde. Un barquichuelo que parece dormir en la quietud de aquel mar sereno, está en espera de que su Virgen, la Virgen marinera, que en todos los momentos de tempestad es el refugio; consuelo y esperanza de los hombres que la tripulan, sea embarcada. Este es el buque altar; otros, a su lado, dispuestos para recibir a las personas que previamente hemos sido designadas para acompañarla. Barquichuelos que se dirigen a la orilla, seis jóvenes descalzos con pantalón azul, camisa blanca y faja encarnada, son los encargados de llevar la Virgen hasta el que la ha de conducir a la capital malagueña, el que revisitando una sencillez extraordinaria, presenta un aspecto magnífico, arcos verdes con flores, bombillas eléctricas y salvavidas, es el conjunto del Altar en el cual ha quedado instalada la imagen. Los hombres vuelven a remar mar adentro, hasta llegar a un buque movido a motor, el "San Francisco", de la matrícula de Motril, el cual es el encargado de remolcar aquella cáscara de nuez que en este momento está convertida en Altar. Nosotros, simultáneamente, embarcamos en otras pequeñas lanchas que nos conducen al "San Francisco", en el cual ya hemos quedado instalados. Todo está dispuesto: "Avante". Se ha dado la orden de marcha y la procesión da principio, para hacer su entrada en Málaga a las siete de la tarde. El mar, completamente tranquilo,

La hora de la siesta

HOJAS SUELTAS

En el verano de las humanas intenciones sucede otra tanto que en la canícula natural. La siesta es algo de lo que no se puede prescindir, pero siempre de acuerdo con las circunstancias.

La siesta no existe cuando del interés propio se trata; solo se concibe la siesta forzosa en las jornadas dedicadas al interés general. El aficionado a esta clase de siesta, cree que durmiendo mata la ocasión de hacer un bien al prójimo, sin pensar que no necesita sestear para tener siempre el corazón dormido a ciertas clases de sentimientos.

Muchos son los que duermen la siesta de su tremendo olvido. Para ellos, los "parvenu" de esta hora, no hay más descanso que ese adormecer la inteligencia y el corazón para no pensar ni sentir nada de lo pasado. Como si el hoy no fuera una consecuencia del ayer, como es también causa del mañana.

Bajo el sol de su bienestar son muchos los que duermen la siesta a costa de la vigilia de los demás. No hay peor sueño que el del olvido; debió aprovechar Dios uno de estos sueños, cuando mandó a su ángel matar a los primogénitos egipcios. ¡Quién sabe si el despertar de muchos de esos advenedizos al templo del dinero, no será a una vida que no sospechan, que les haga vivir despiertos hasta de noche! Yo me solazo viendo a esos hombres que ayer eran casi pordioseros y hoy nadan en la abundancia, mal disimular su origen de gusano adornándose con lindas alas de mariposa. ¡Y aún hay quien los respeta y hasta quien, de la noche a la mañana, convierte al tío Fulano en Don Fulanito de tal!

Mucho me temo que esta "HOJA" de ocasión a algún lectorcito de los que me ocupan—aunque los hay que ni leer saben, aunque lleven eslográfica y comprenden el diario o el periódico—para dirigirme una carta, como antaño. Pero incluso de ellos quiero benevolencia. Que si los tales sestean, deben tener en cuenta que somos muchos más que ellos los que, en las horas de su olvido, prestamos servicio sin recompensa, haciendo lo imposible porque esa siesta suya no se vea interrumpida antes ni después de la hora justa; porque su fin llegará fatalmente.

Hago punto. He vencido mi hora de siesta.

ANDRES GALLARDO

Premios a la Nupcialidad

La distribución de los Premios de Nupcialidad, establecidos por el Estado por Decreto de 29 de diciembre de 1948 y regulados por la Orden del Ministerio de Trabajo de 5 de mayo de 1949, se efectuará con arreglo a las condiciones de este concurso que la Caja Nacional de Subsidios Familiares convoca entre trabajadores de esta provincia que se propongan contraer matrimonio dentro del mes de octubre de 1950, con sujeción a las bases que la Caja Nacional tiene establecidas.

si bien con alguna bruma que a lo lejos nos impide divisar los encantos que el suele presentar; no obstante, pronto vemos en la playa de la que nos vamos alejando, Almayate, Benajázar, Rincón de la Victoria, el de los célebres boquerones, que a estirilor, o sea, a nuestra derecha, vemos en una gran mancha plateada, la que constituye una vista marinera de las que muy difícilmente se podrían describir, a las personas que no han tenido la dicha de ver. Llevamos tres horas de marcha aproximadamente y ya estamos llegando. Con distintos rumbos, se aproximan las Virgenes de Motril, Fuengirola, Estepona, Marbella y muchas más. A nuestro frente, la Catedral, que se levanta majestuosa, espera la llegada de todas las Virgenes, y a nuestro lado, esperándonos a todos, el Guardacostas "Alcazar", junto a la Virgen de Marbella, que luce un soberbio manto.

Todos pasamos junto al "Alcazar" y con vivas a la Virgen del Carmen, queda hecho nuestro saludo a sus oficiales y marineros que se encuentran sobre cubierta. Nuestra Virgen, en su altar, se dirige a su puesto; ha de estar inmediatamente después del barquillo que conduce a la Virgen de Marbella; se aproximan el "Majestad", el "San Jacinto", el "Dos Hermanas" y así un número que se hace difícil de contar. De todas las que vamos viendo, nuestra Virgen y nuestro altar, sin ser lo

(Pasa a la pág. CUATRO)